

Zeitschrift:	Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber:	Bibliothèque Historique Vaudoise
Band:	97 (2004)
Artikel:	L'église paroissiale Notre-Dame de Martigny : synthèse de l'évolution architecturale, de l'édifice romain à la cathédrale paléochrétienne et du sanctuaire du Moyen-Age à l'église baroque
Autor:	Faccani, Guido
Kapitel:	Perspectives
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-836122

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PERSPECTIVES

Les résultats des fouilles archéologiques entreprises à la faveur de la dernière restauration de l'église paroissiale Notre-Dame-des-Champs, de 1990 à 1992, permettent d'éclairer le passé de l'édifice sous un jour nouveau et enrichissent notre connaissance de l'histoire de Martigny dans l'Antiquité tardive et au Moyen Âge. Ces deux domaines exigent toutefois des recherches plus approfondies, en particulier pour ce qui concerne l'ensemble du Moyen Âge et l'époque moderne. Les églises de l'Antiquité tardive et du premier Moyen Âge ont bien livré l'essentiel de leurs vestiges, mais les environs immédiats échappent encore à la connaissance archéologique. Il est souhaitable, et d'ailleurs plausible, que de nouvelles fouilles nous renseignent mieux sur l'extension et la fonction des ensembles I à IV, nous confirment le groupe épiscopal présumé ou nous offrent une vision plus précise du réseau de voies à l'est de l'église dans l'Antiquité et au Haut Moyen Âge. Mais les constructions médiévales méritent tout autant d'attention. Qu'il me soit permis de rappeler que les vestiges situés à l'ouest de l'église n'ont pas été entièrement fouillés et que de ce fait leur interprétation n'est pour l'instant que fragmentaire. Les sépultures restent également un terrain de recherche, tant du point de vue de l'anthropologie que de celui de l'archéologie. De par leur nombre (plus de 1150 inhumations) et l'éventail chronologique qu'elles couvrent (du V^e/VI^e au XIX^e siècle), elles constituent un précieux potentiel d'information, notamment sur la démographie, les coutumes funéraires et la typologie des tombes. Enfin, les recherches futures devraient accorder une attention particulière à l'histoire du site bâti. De nouvelles connaissances ayant été acquises, il s'agit de reprendre l'étude des vestiges en relation avec les derniers temps de l'agglomération antique. Il sera indispensable pour cela de mettre à jour l'inventaire existant des sépultures post-antiques recensées sur le site, et de le poursuivre. De même, il faudra obtenir une synthèse du mobilier du Haut Moyen Âge, de manière à pouvoir fonder les réflexions sur une large base matérielle. L'éclatement du site habité est un élément particulier dont il convient de tenir compte dans le traitement de ces questions, et les recherches subséquentes devront intégrer un espace suffisamment vaste. L'étude des sources écrites médiévales reste également à entreprendre. L'enrichissement de nos connaissances sur la topographie religieuse et le site habité nécessitera donc le recours à plusieurs disciplines scientifiques et encore plusieurs années de travaux.